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本报讯 虽然遗憾错过了队史第一座全国冠军奖

杯，但浙江职业足球俱乐部这一年的成绩已经足够亮

眼：以升班马的身份斩获联赛第三、杯赛第二。

本赛季的成功，让球迷和外界对于浙江队新赛季

的表现更为期待，但俱乐部并不会因此大搞烧钱策略，

而是继续按照以往的理性投入策略营运。作为引援动

作最早的几家中超俱乐部之一，新赛季浙江队的引援

工作已基本敲定，这两天连续官宣了原上海申花后腰

钱杰给和广州城中场李提香的加盟。至于外援方面，

本赛季表现优异的穆谢奎已经完成续约工作，而前武

汉长江队外援埃弗拉也大概率将填补马修斯离开后的

空缺。

一直以来，浙江队在引援策略上都以追求实用型

为主，签约的球员或许名气不是很大，却很符合球队的

战术定位和需求。在便宜又好用这方面，最典型的代

表就是刚刚和球队完成续约的队史头号射手穆谢奎。

2019 年穆谢奎加盟浙江队时已经 32 岁，当时外界对

这笔转会都不算看好，但效力球队的三年半里，大奎一

共为球队出场 95 次，打入 55 粒进球，并贡献了 4 次助

攻，成为了浙江队攻击线上效率最高的“大杀器”。

2022 赛季，已经 35 岁的穆谢奎依旧状态火热，他极强

的爆发力和出色的奔跑能力，以及在禁区内的头球能

力和门前嗅觉，成为球队攻城拔寨时的利器，而他也以

18粒进球排名联赛射手榜第四位。

至于新加盟的两位新援钱杰给和李提香也是一

样，前者作风硬朗，身体对抗出色，是一道强有力的中

路屏障，另外还有一脚出色的任意球技术；而后者拥有

出色的组织能力和控球能力，传球意识也十分出众，常

常能传出让人惊艳的一脚球。对于一直主打传控战术

的浙江队来说，这两名新援都属于能够即插即用的实

用型球员。正如俱乐部在官宣通告中说的那样：“他们

的加盟必将有效提高球队中场的控制力和防守硬度。”

在结束足协杯的决赛后，浙江队也迎来久违的假

期，按照计划球队将在 2 月下旬重新集结并开启新一

期的冬训。相信经过补强的浙江队，能够在新赛季给

球迷带来更大的惊喜。

本报记者 杨渐

钱杰给、李提香相继加盟
队史最佳射手穆谢奎完成续约

新赛季拒绝烧钱
浙江队引援基本完成

七贤论道

退潮的时候，才看得出谁在裸泳。

大概没哪个行业，比中国足球更适用这条

规则。

我们见惯了想打造百年老店、一切按豪门

配置，却转眼间轰然倒塌，一夜间烟消云散的。

以前到绿城足球中泰基地看样品却没有下单的

投资人，如今不知道有没有后悔。眼见它起高

楼，眼见它宴宾客，眼见它楼塌了。

2022 年是中国足球史上最困顿的一年，浙

江职业足球俱乐部（浙江 FC）却喜迎成立二十

五年来最大的惊喜——以升班马的身份，取得

联赛第三、杯赛第二。这两天，又马不停蹄宣布

了钱杰给和李提香两笔引援，这个冬季转会期，

浙江队动作最为迅速。

三年疫情里，中国足球倒掉的职业俱乐部

上百家，浙江这抹绿是最顽强的风景，也是最大

的奇迹之一。

二十年前，读小学低年级的儿子有时跟我

去黄龙看绿城比赛，现在是海归金融男的他看

到当年的绿城队与鲁能争夺足协杯冠军，不禁

感慨道：浙江竟然花了两年时间就变成了争冠

球队。

放在五年前，浙江足球人即便有这样的梦

想，也未必好意思说出来。

现在不但敢想，还做了出来。岁末年初，很

多中超球员在忙着讨薪，俱乐部也穷于应付官

司，浙江 FC 除了总结表彰，已经在筹划新赛季

的蓝图，阵容上查漏补缺，经营上开源节流，要

把小日子过得更红火。

浙江足球要感谢这个时代，退潮的时候，为

数不多没有裸奔的俱乐部里，有浙江FC一个。

从来没有财大气粗过，也不习惯豪言壮

语。浙江 FC 的基因里，打着浙江足球教父宋

卫平深深的烙印：极致的产品主义思维，长期主

义规划，对质量近乎变态的苛求。

在金元足球时代，低调往往因为寒酸。那

时适逢绿城房产跌落低谷，绿城足球好几年时

间里左支右绌，靠出售球员补贴家用、勉力维

持。自己青训培养起来的新锐，合同一到就远

走高飞，十年树人，一朝走人。

绿城和鲁能是中国足球青训的两杆大旗，

都有自己的足球学校，但绿城一直留不住人。

从中泰基地出走的优质绿城产品，可以组建几

套中超首发阵容，而自己却跌落二级联赛，被球

迷诟病：你们到底在折腾个啥？

如果金元足球的泡沫没破，浙江足球很难

出头。国家队亚洲排名八名开外的地方，联赛

夺冠成本20亿，保级成本4亿，国脚年薪上千万

人民币，外援身价两千万美元，那不是在搞足球

联赛，是石崇在跟王恺斗富。

这个时代更应该感谢浙江FC这样的球队。

盛世里他们路边负责默默鼓掌，有些卑微怯弱。

猎猎寒风里才显得出他们坚韧倔强。在中国的

足球版图里，有些冬天不可逾越，有些春天一定

会来到。如果没有浙江FC这样的草根守望者，

年关将至，中国足球齐唱北风那个吹，雪花那个

飘是什么样的场景，你我都能想象得出来。

浙江 FC 算不上一鸣惊人，如果恒大这样

的豪门不倒，如果年薪千万美元的外援充斥，以

浙江职业俱乐部 2022 年这样的投入（中超中

游）和配置（球员总身价倒数第五），很可能仍要

为保级绞尽脑汁。

在中超的钢铁洪流时代，豪门弹道导弹横

飞，浙江 FC 却只想做一把瑞士军刀，坚固实

用，工艺过硬，经得起岁月的打磨，刀锋里匠心

独运。

浙江足球属于厚积薄发。在不理智的岁月

里，有些理念会动摇，有些理想会破产，但浙江

足球相信一分耕耘一分收获。

浙江 FC 二十五年的坚守，日本教练团体

十年的坚持，浙江足球现在从人才到成绩都到

了收获的时候，各个年龄段的球员陆续输送到

各级国家队，像工厂的流水线一样，像日本足球

那样。

接下来他们的目标，不是建立什么王朝、图

谋什么霸业，还是先脚踏实地，再仰望天空，把

更多的球员送到国家队，送到欧洲，让他们登上

更高的舞台，见识更广阔的天地。

球员有理想，球队有力量，中国足球才有未

来。

浙江FC现在还算不得已经成功，但有些做

法值得称道，比如善待投资人，量入为出，可长远

至上；比如善待球员，能力和态度决定一切，决不

埋没人才，不让老实人吃亏；比如感恩社会，参与

各种公益活动，成为城市风景的一部分。

当年宋卫平希望自己的球员走正道，尽人

力，听天命，如今这九个字正是浙江足球之魂。

吴鹏

浙江足球：
我只想做一把瑞士军刀


